

RESUMEN DE LA DISCUSION GENERAL DE LA ULTIMA SESION
DEL SEMINARIO

María E. Bozzoli de W.

En la discusión libre al final del Seminario surgieron temas, problemas o inquietudes relacionados con los siguientes aspectos: enseñanza, investigación, campo de trabajo en las instituciones y aportes que el antropólogo puede ofrecer en Antropología y Salud.

1. Enseñanza:

- a.) Ofrecer cursos sobre la problemática de la salud y la educación y cómo el antropólogo relaciona estos dos campos.
- b.) Participación en los cursos que ofrecen las instituciones del área de salud, por ejemplo, se mencionó un curso de Pediatría en INCIENSA, cuyos temas se reparten a diversos especialistas.
- c.) Es importante llevar la carrera coordinada con el trabajo en que ya están empleados los estudiantes. De este modo, los que ya trabajan en instituciones relacionadas con la salud, contando con un profesor asesor o consejero desde el principio, diseñarían su programa de estudios con atención a los cursos necesarios para su área.
- ch.) La importancia de integrar cursos de estadística con los de Antropología Médica, de manera que posteriormente se facilite la comunicación entre el estadístico y el antropólogo.

go.

d.) Incluir en la preparación del antropólogo cursos sobre computación (aspectos de programación).

e.) Fomentar la participación de estudiantes en programas de investigación afines al trabajo de las instituciones, que tengan también interés para el Departamento de Antropología.

2. Investigación

a.) Sobre los problemas financieros surgidos a raíz de la crisis que afronta el país, que han impedido continuar en investigaciones de ciertos tipos, se sugiere el desarrollo creativo de estrategias nuevas que permitan abordar los estudios en forma eficiente pero económica.

b.) Es importante seguir prestando atención a mecanismos de divulgación rápida y breve de resultados y recomendaciones.

Para esto se comentó acerca de modalidades de encuentros y de boletines.

c.) Las investigaciones interdisciplinarias se consideraron como una necesidad urgente, y se amplió sobre la deseabilidad e intensificación del trabajo de equipo.

ch.) Un tema abordado, fue la cooperación interinstitucional y coordinación de las investigaciones.

d.) Temática susceptible de abordaje con enfoques y metodología del antropólogo: aclaración del concepto de prevención, diseño de nuevas estrategias de prevención, con creatividad e imaginación para retener logros anteriores y enfrentarse a nuevas necesidades, tomando en cuenta que los recursos son ahora más limitados; proponer modalidades de registros médicos que puedan ser mejor utilizados en la investigación; adecuación de escalas para el estudio de desarrollo de niños, de nutrición, etc.; salud mental en sus diversos aspectos; campo de la rehabilitación; relación de clase social con:

a.- Perfiles de mortalidad

b. † Perfiles de morbilidad

c.- Uso de servicios

ch- Patrones de automedicación; las relaciones mercantiles en la medicina; evaluación y crítica de las clasificaciones oficiales de enfermedades, efectos de clasificaciones deficientes, subestimaciones y subregistros; la parcialidad de ciertos enfoques médicos biólogos, psicólogos e idealistas; la medición del impacto de políticas y programas específicos como letralización, educación para la salud, distribución de alimentos; la difusión del saber médico oficial o dominante (cuáles son sus agentes, qué intereses tienen, qué cambio sufre el mensaje, observación de programas desde el punto de vista de la clientela o los usuarios, etc.).

3. Campo de trabajo

a.) La crisis ha disminuido la posibilidad de nuevas plazas y nuevos puestos.

Una salida ha sido realizar estudios sociales por licitación. La institución pone el problema y los profesionales hacen ofertas para su solución; no solamente instituciones de salud pueden hacer este tipo de licitaciones. En el área de salud se citó un estudio sobre niños de 5 años o menos, que sin embargo es al Ministerio de Trabajo al que interesa.

b.) Hay aún pocos antropólogos e instituciones.

c.) Seguir precisando los campos en que se puede desenvolver el antropólogo y el papel que él debe desempeñar en el proceso de mejoramiento y mantenimiento de la salud.

d.) La importancia de que las instituciones comprendan que los estudios se realizan a plazos largos; los estudios cortos son de utilidad sumamente limitada y deben considerarse únicamente como etapas de proyectos a más largo plazo.

4. Aportes

a.) Principalmente se comentó el papel del antropólogo como investigador.

b.) La importancia de no hacer generalizaciones fáciles con base en resultados aparentes de las estadísticas, sino reconocer la necesidad de ahondar en los significados.

PARTICIPANTES

Barrantes Mesén Ramiro

Doctor en Genética y Población. Actualmente director de la Escuela de Biología de la Universidad de Costa Rica y sub-director del Instituto de Investigaciones en Salud.

Bolaños Sánchez Xinia

Bachiller en Antropología Social. Educadora en Salud del Ministerio de Salud.

Bozzoli de Wille, María Eugenia

Doctor of Philosophy (Anthropology) (Ph.D.). Actualmente directora del Departamento de Antropología de la Escuela de Antropología y Sociología de la Universidad de Costa Rica.

Castro Odio Marlene

Licenciada en Antropología Social. Departamento de Salud Mental, Ministerio de Salud.

Gómez Sarmiento, Xinia

Bachiller en Antropología Social. Investigadora del Instituto Costarricense de Investigación y Enseñanza en Nutrición y Salud. (INCIENSA).

Hill, Carole E.

Ph.D. (Antropología). Associate Professor. Georgia State University, Atlanta.

López de Piza, María Eugenia

Mtra. en Lingüística, Antropóloga Social. Investigadora del Instituto Costarricense de Investigación y Enseñanza en Nutrición y Salud (INCIENSA).

Mata Rojas, Francisca

Bachiller en Antropología Social. Educadora en Salud. Ministerio de Salud.

Pardo Angulo, Marta Eugenia

Mtra. en Antropología Social. Profesora Asociada e investigadora del Departamento de Antropología. Escuela de Antropología y Sociología. Universidad de Costa Rica.

Rodríguez Badilla, Ana Victoria

Bachiller en Antropología Social. Investigadora del Centro de Información en Nutrición (CIN).

Salgado Muñoz, Patricia

Licenciada en Antropología Social. Jefe del Sector Salud. Ministerio de Planificación Nacional y Política Económica.

Sánchez Hernández, Germana

Bachiller en Antropología Social. Investigadora del Instituto Costarricense de Investigación y enseñanza en Nutrición y Salud (INCIENSA).

Grupo de estudiantes del curso de Investigación de Campo del Departamento de Antropología de Georgia State University - Atlanta.